
  Le P’tit Breton  
___________________________________________________________________________Décembre 2020 

 

                                                                                                                                  

 

 

 

  

  

  

 

 
 
 

 
 

Sommaire   
 

- Bretonvillers et ses origines 
- Portrait : « Les Maraîchers en culottes courtes » 

- Nécrologie 
- Le Rallye du Pays de Montbéliard 

- Embellissement du village 
- ACCA la Bretonne 

-La Bibliothèque 
- Fête des voisins du quartier neuf 

- Carnet rose 
-Distribution de sapins 

-Le mot du maire 
- La Photo mystère 



                            

 

                                                                                                                                  

Bretonvillers et ses origines 

 Savez-vous pourquoi notre village se nomme ainsi ? 

 Une certaine veuve Glasson (dite « Minette ») qui vivait auparavant dans la 
maison proche du monument aux morts aurait tenu de ses oncles prêtres : Monsieur le 
Chanoine Huot-Marchand, ancien curé de Mont-de-Laval, et les Abbés Boiteux, la 
lointaine origine des familles Huot. Monsieur le Chanoine Huot-Marchand avait 
rédigé et conservé dans sa bibliothèque une étude sur les origines de ces familles. 
Malheureusement, après son décès, la cure fut occupée par les soldats français, qui pour 
se chauffer, brûlèrent sans aucun état d’âmes, livres et documents dérobés dans la 
bibliothèque. Cependant, madame Glasson garda le souvenir des paroles de ses oncles : 
Les Huot de la région viendraient du Saucey (ancienne orthographe du Saucet) et de 
Bretonvillers. Ils auraient eu comme premier ancêtre commun, un capitaine breton, qui 
s’appelait Huot, un capitaine aventurier, qui aurait fondé le hameau du Saucey vers 
1525 et le village, lui-même, de Bretonvillers tiendrait son nom des descendants de ce 
Breton : Bretonvillers… village des Bretons. 

 Par la suite, les Huot, très prospères, se seraient mariés entre eux, d’où la 
multiplication… la prolifération de ces familles. Pour les reconnaître, on y ajouta bien 
vite un second nom : nom de leur femme ou nom des lieux dits, d’où ces noms composés : 
Huot-Marchand…Huot-Pleuroux… Huot-Boley…. Huot-Carlot… Huot-
Soudain…etc. En Bretagne, il y aurait encore beaucoup de Huot… (Ses 



                            

 

                                                                                                                                  

informations sont tirées d'un recueil sur la famille de Claude Antoine Verdant écrit par 
l'abbé Jean Verdant.) 
 

Portrait : « Les Maraîchers en culottes courtes » 

Vous l’avez sans doute déjà aperçu ! Sur son 
tracteur ? sur ses parcelles ? Il déborde de 
courage et la besogne ne l’effraie pas ! il 
s’appellle Alexandre Bretillot ; il réside au 1 rue 
de Longevelle et avec sa compagne Billie 
Westgate, ils ont créé en Avril 2020 « Les 
Maraîchers en culottes courtes ». Petit fils 
d’agriculteur du Mont Bobillier, Alexandre 
suit tout d’abord une formation en fromagerie 
à l’ENIL de Poligny, puis, comme la plupart 
des habitants en zone frontalière, à  

 

20 ans il traverse la frontière pour travailler dans le déménagement industriel. Mais 
ses racines le rattrapent : amoureux de la terre il quitte la Suisse, vient s’installer à 
Bretonvillers et décide de réaliser son rêve : devenir maraîcher et retrouver de vraies 
valeurs ! Il cultive ses premiers légumes dans son potager puis à Longevelle chez ses 
parents. Grâce à l’aide et aux conseils de ses plus proches voisins : Claire, Claude, 
Alexandre Amann et Gérard Pasquier, mais également l’aide des membres du conseil 
municipal, il acquiert une première parcelle dans le bas du Saucet (la côte des Nônes), 



                            

 

                                                                                                                                  

puis récemment dans le haut du Saucet. Il exploite actuellement 45 ares et grâce à 
cette dernière parcelle il pourra étendre son activité à 1ha10. Labelisés Ecocert, les 
maraichers n’utilisent que des engrais et répulsifs bio : purain d’ortie dilué (engrais), 
décoction de rhubarbe et ail contre les altices (puces), lait dilué vaporisé sur les feuilles 
de tomate, tanaisie, absinthe, œillet d’inde, cosmos, menthe poivrée ou pouillot, 
lavande, basilic, et cendre (contre les limaces), pour les répulsifs. Alexandre a 
également érigé des haies mellifères d’un mètre de large pour attirer les abeilles qui font 
fuir les nuisibles et pour dissuader les quelques mammifères qui souhaiteraient s’offir 
un petit repas végétarien. Carottes, choux (rave, cabu…) blettes, poireaux, oignons, 
échalotes, courgettes, haricots, tomates… autant de variétés que les collectivités 

 

et restaurateurs s’arrachent. Les maraichers souhaitent 
privilégier le circuit court et permettre aux enfants de 
manger bio à la cantine ; c’est leur plus grande 
motivation. Mais leur activité ne s’arrête pas à la 
culture : afin de faire découvrir le cycle de vie des légumes 
aux plus petits, ils proposent des visites et ateliers olfactifs. 
Une formule visite + panier est également proposée aux 
plus grands. 
Malgré les nombreux découragements et l’immense 
charge de travail, tous deux restent déterminés et 
motivés ! 

 



                            

 

                                                                                                                                  

Nécrologie 

Depuis la dernière édition, 2 habitantes du village nous ont quittés. Thérèse 
Cucherousset du Saucet et Suzanne Sarron du village.2 femmes au large sourire qui 
donnaient de leur temps pour le village : présidence du club du 3è âge et entretien de la 
chapelle pour Thérèse, ouverture de l’église et sonnerie des cloches pour Suzanne. Leur 
grand âge et la maladie les ont obligées à quitter le domicile familial pour rejoindre la 
maison de retraite et s’y éteindre. A titre posthume, merci pour cet investissement ! 

 

Le rallye du pays de Montbéliard 

      La 16è édition du rallye du pays de 
Montbéliard a eu lieu le 3 octobre sur 
notre commune. 92 concurrents étaient 
au départ. Pour ses premiers tours de 
roue en alpine rgt, Ludovic Godard (et 
son co-pilote Mickaël Chatelain de 
Longevelle), le tenant du titre, a  

 
assommé ses adversaires dès les premiers kilomètres de cette épreuve et remporté le 
rallye devant Mickaël Prévalet (citroên DS3 R5) et Ludovic Jeudy (Peugeot 205 
GTI). Une belle journée pour les passionnés de mécanique et de sensations fortes mais 
également pour les nombreux novices qui ont encouragé les participants. 



                            

 

                                                                                                                                  

Embellissement du village 

 A l’occasion des fêtes de fin d’année, la 
municipalité a fabriqué des décorations de 
noël et les installera prochainement sur toute 
la commune. Le contexte sanitaire ne nous a 
pas permis de créer des ateliers auxquels 
chacun aurait pu participer, qu’à cela ne 
tienne ! Nous espérons pouvoir le faire pour 
les décorations de cet été.   

     
 

ACCA la Bretonne 

            Afin de renforcer la sécurité des chasseurs et surtout des 
tiers dans le déroulement des actions collectives de chasse à tir au 
grand gibier, les organisateurs doivent désormais apposer des 
panneaux de signalisation temporaire avant le commencement 
de l’action de chasse et les retirer une fois celles-ci terminées. Ces 
panneaux doivent être disposés sur l’accotement ou à proximité 
des voies publiques  

(routes communales, départementales et nationales) pour signaler les entrées 
principales de la zone de chasse. Les chemins ruraux, les chemins et sentiers 
d’exploitation agricole et les chemins traversant les bois et forêts relevant du régime 
forestier ne sont pas concernés. 

 

 



                            

 

                                                                                                                                  

La bibliothèque 

La bibliothèque possède de nombreux classiques souvent étudiés en collège ou lycée 
donc n’hésitez pas à vous y rendre. Pour rappel, la bibliothèque est ouverte tous les 
samedis de 10h00 à 11h30. Elle vous propose le Coup de Coeur de Claire Amann 
(Bénévole à la bibliothèque) : 

 

« Juste avant le bonheur » d’Agnes Ledig 

C’est l’histoire d’une jeune femme, Julie, qui élève seule son petit garçon de 3 ans 
« Lulu ». Elle travaille dans un supermarché mais a du mal de joindre les deux bouts. 

Le destin les pousse sur le chemin de Paul et leur vie en sera bouleversée.  

C’est le premier livre que j’ai lu d’Agnès Ledig. C’est un roman bouleversant, à la fois 
triste et pourtant plein d’espoir, de tendresse, d’humour et de suspens. Il nous rappelle 
que chaque accident de la vie devient une force. Ce livre se lit facilement. Les émotions 
sont tellement poignantes qu’on ne peut lâcher ce roman et on le referme avec regret. 
Depuis, j’ai lu ses autres livres que j’ai tous dévorés. Je ne peux que vous recommander 

cette écrivaine. Merci Agnès pour ces merveilleux moments de lecture. 

 

           Claire 
 

 



                            

 

                                                                                                                                  

La fête des voisins du quartier neuf 

Le dimanche 16 Aout, le 
quartier neuf (rue de 
gigot - rue du Saucet) 
s'est réuni sous chapiteau 
vers chez Théo Villiers 
Devillers pour la fête des 
voisins, où un grand 
nombre avait répondu 
présent. Après l'apéritif 
offert par Patricia et   
Olivier Chevry, chacun a pu apprécier cette journée, qui s'est terminée par la soupe au 
fromage offerte par Odile et Philippe Grandmougin. A l'année prochaine les voisins !   
(si tout va bien) ...                                                                                                Henri Bize                                                                                                                                       

 

Carnet rose 
  
    Cette grande famille du quartier neuf a 
été agrandie le 31 octobre par l’arrivée du 
petit Eliot Ménigoz, fils de Marion et 
Maxime Ménigoz. Félicitations aux 
parents ! 

               



                            

 

                                                                                                                                  

Distribution de sapins 

Cette année la commune a décidé de distribuer des sapins aux habitants qui le 
souhaitent. Accompagnés par les conseillers, ils pourront choisir un sapin sur pied dans 
une zone définie par les conseillers, ces derniers abattront le sapin choisi qui sera ensuite 
transporté par son nouveau propriétaire. 2 rendez-vous sont proposés : les samedis 5 et 
12 décembre à 10h00 à la mairie. 

La photo mystère 

 La roue à aubes qui représentait la photo mystère de l’édition précédente se trouve 
au Val. Le val est un des 5 lieux-dits de la commune parmi Gigot, La Joux, 
Pierrepertuis et le Saucet. Il se situe, dans la vallée du Dessoubre, entre Gigot et 
Rosureux. Il compte 6 habitants en résidence principale, 2 gîtes et une résidence 
secondaire. Cette roue a été montée par un fils de Jean Pillot, mais n’a aucune fonction 
autre que décorative. Non loin de cette roue, on trouve le sentier que tous les enfants du 
Val empruntaient pour se rendre à pied à l’école, ce chemin tracé dans la côte les menait 
au village en bas de la rue du lavoir. Et ceci, tous les jours scolaires (lundi, mardi, 
mercredi, vendredi et samedi toute la journée !) (et également le jeudi pour aller au caté) 
par tous les temps, sans jamais se poser de questions, c’était ainsi! L’hiver, le chemin était 
déneigé par Alexis Huot-Marchand, avec son cheval et le triangle. Mais également 
Bernard Bize et Michel Gouvert . La vie au Val était « une vie de paysan » qui ne 



                            

 

                                                                                                                                  

laissait pas beaucoup de place aux loisirs mais qui ne rendait pas pour autant les 
habitants malheureux.  

Le Val a joué un rôle important pour le village, il y a 60 ans. Il était 
approvisionné en eau grâce à une source d’un terrain privé. Sous le mandat de 
Raymond Chatelain, époux de notre doyenne Marguerite, une station de captage d’eau 
a été créée pour remonter l’eau de cette source dans 2 réservoirs, au village et à la Joux, 
et pour se faire, 2 grosses turbines ont été installées. Mais le propriétaire accepta de 
partager sa source à la seule condition que les habitants du Val bénéficient de la gratuité 
de l’eau. Et c‘est ainsi que jusqu’à l’arrivée de la station de Froidefontaine, les habitants 
en ont joui.  

Et voici la nouvelle photo mystère ! Petit indice : elle se trouve au village 

 

  
 



                            

 

                                                                                                                                  

Le mot du Maire 

La nouvelle municipalité tient à vous remercier de la confiance que vous nous 
avez témoignée pour prendre en main la commune pour les 6 prochaines années. 

Ce mandat commence comme aucun autre auparavant. 

Le confinement dans notre village comme dans beaucoup d’autres, nous a appris 
à vivre différemment. 

Sans manifestations communales, familiales, sportives, jeunes et anciens ont 
changés leurs habitudes. 

Malgré toutes les contraintes et les frustrations que la population en générale a 
subies, nous avons pour une fois, nous, les petits villages, été privilégiés. De nombreux 
citadins rêvent à nouveau de vivre à la campagne.  

Et c’est le paradoxe ; dans cette période charnière où les Maires ont perdu et 
vont perdre encore de nombreuses compétences, les prochaines années vont être 
décisives. 

En perdant depuis des décennies nos écoles, nos postes et administrations, nos 
derniers commerces, il est vrai qu’il sera ardu de maintenir la population de nos villages 
et je ne pense pas que ce sujet soit la priorité des communautés de communes, 
établissements publics dont je n’attends peu de chose !                                                                                                  



                            

 

                                                                                                                                  

Pourtant, nous devrons tout faire pour conserver le peu qu’il nous reste, 
bâtiments, patrimoine, clubs sportifs, associations. Des projets sont en cours (l’ancienne 
mairie, l’éclairage du stade). 

  Il faudra bien réfléchir sur l’utilisation future des locaux de l’école, donc 
beaucoup de travail devant nous. 

L’ensemble du conseil municipal vous souhaite un bon noël à tous, en espérant que 

nous puissions en 2021 reprendre nos bonnes vieilles habitudes.  

         Le maire 

 
 

Mairie de Bretonvillers 
1 rue du Fondereau 

03.81.44.32.36      
 mairie.bretonvillers25@orange.fr 

 

Horaires d’ouverture :  
Mardi après-midi : 13h30 -16h30 

Mercredi etVendredi : 8h00-12h00   13h30-16h30 
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